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ATA 157 1 

Aos sete dias do mês de novembro de dois mil e dezenove no Auditório da 2 

Secretaria de Estado do Desenvolvimento Social em Florianópolis, às 3 

quatorze horas, reuniram-se, com o Secretário Executivo Alexandre Belino, o 4 

Terceirizado Dchonata Jorge Azevedo, os Intérpretes de Libras: Fábio Rogerio 5 

Minski e Marcos Luiz Brando, as convidadas: Tiane Horn de Albuquerque 6 

(FIESC), Francielle dos Santos (FIESC), Rosiane Daniel Lopes (FIESC), Jairo 7 

da Silva. Com a participação dos conselheiros titulares e suplentes presentes: 8 

Nivia Feller (SDS), Kelly Cristiny Cabral (SDS), Roseane Zacchi Colasante 9 

(SDS), Renato Weber (SSP), Ellen Mara da Silva Machado (SED), Sabrina 10 

Vieira da Luz (SES),  Renata Schroeder Bion (SEA), Luciana Pereira Schubert 11 

(SEA), Karina Barbosa Poffo Baldança (Santur), Paulo Ricardo Pedroso 12 

(FCEE), Thiago Antonio Fagundes de Oliveira (AASJLLE), Clever Gilliard 13 

Lamin (ASBAC), José Augusto Meier Gochinski (APABB), Dilma Silveira de 14 

Freitas (FECEDEF), Osvaldo Jesus Reis de Oliveira (ADI), Jairton Fabeni 15 

Domingos (FECEC), Adilson Mendes França (FECADESC), Paulo Sérgio 16 

Suldovski (COMDE Joinville), Sirlene Ponikerski Rocha (COMDE São Bento 17 

do Sul). Ausência Justificada: Ricardo de Freitas (SIE),Vivian dos Santos 18 

Beuttemmuller Senra (AAD),Scheila Rodrigues Silveira (APAR). Apresentação 19 

dos presentes. Presidente Jairton Fabeni se apresentou dando as boas vindas 20 

a todos e os demais se apresentaram. Leitura e aprovação da pauta. O 21 

Secretário Alexandre fez a leitura dos itens da pauta e solicita que seja 22 

acrescentada na pauta a Capacitação de Conselheiros da região sul do Brasil 23 

e a Conferência dos Direitos da Pessoa com Deficiência, na qual foi aceito 24 

pelos Conselheiros. Aprovação da ata 156, aprovada por unanimidade. 25 

Eleição de membro da mesa diretora – Secretário (representante 26 

governamental). Foi sugerido pela Conselheira Kelly Cabral e demais 27 

Conselheiros, a Conselheira Ellen Mara da Silva Machado (SED), para que 28 

assumisse como Secretária da mesa diretora, já que vem substituindo o Ex 29 

Conselheiro Paulo, por alguns meses e é Conselheira Governamental, na qual 30 

foi eleita por unanimidade. Cronograma de reuniões e eventos 2020. O 31 

Secretário Alexandre explanou manter as primeiras quintas feiras do mês, 32 

como o dia da nossa plenária. Aprovado o cronograma do CONEDE para 33 

2020, na qual será encaminhado para o email de todos os Conselheiros. 34 

FIESC – acessibilidade nas empresas e indústrias de Santa Catarina. Tiane, 35 

Franciele e Rosiane – Gestão de Pessoas, apresentaram, colocou o programa 36 

de inclusão da FIESC. O olhar é em cima do processo da inclusão e não das 37 

cotas. Hoje temos um fluxo com dois tipos de seleção. Franciele falou sobre a 38 

falta de acessibilidade nesta Secretaria ao adentrar pela Rua Fúlvio Aducci e 39 

colocou sobre a experiência na FIESC,  como funcionaria, quando ingressou, 40 

foram fazendo as adequações arquitetônicas, além disso, o foco é na 41 
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competência e não na deficiência. A Conselheira Kelly Cabral coloca que o 42 

prédio da Secretaria ainda está sofrendo adaptações e fala que quando 43 

convidamos a FIESC para a plenária é para que se observe a questão da 44 

seletividade das vagas, pois sabemos que as barreiras para deficientes físicos 45 

é que há mais preocupação, mas é preciso olhar para a eliminação das 46 

barreiras para outras deficiências também, pensar em alternativas para essa 47 

questão da seletividade. O Conselheiro Thiago coloca que em Joinville 48 

acontece muitas situações de barreira quando precisa de uma vaga nas 49 

empresas, pois como o surdo utiliza a libras para comunicação, os 50 

empresários não querem arcar com custos de interpretes. Rosiane (FIESC), 51 

fala que a Empresa chama para orientar referente a cotas, uma equipe vai até 52 

a empresa para sensibilizar com relação a inclusão, acha importante a 53 

solicitação do Conede e irão procurar trabalhar essa questão com a empresa, 54 

não escolher a deficiência e sim o profissional, já fazemos isso na FIESC 55 

(internamente), estamos nos empenhando para trabalhar essa questão com 56 

as empresas (externamente). Tiane (FIESC) falou sobre o portal de inclusão, 57 

plataforma online, desenvolvida pelo SESI, criar oportunidades para pessoas 58 

com deficiência, acessar o portal, legislação, eventos, oportunidades de 59 

trabalho, entre outros, para as pessoas com deficiência cadastrarem seu 60 

currículo e as empresas oferecerem as vagas disponíveis, através do 61 

endereço: inclusão.sesisc.org.br. O Conselheiro Paulo Suldovski coloca que é 62 

usuário do portal que tem boa acessibilidade para o deficiente visual. O 63 

Conselheiro Thiago fala que o portal tem o uso do avatar e que não obedecem 64 

as regras do uso de libras. Marcos intérprete de Libras sugeriu o modelo do 65 

site do IFSC Palhoça Bilingue. Presidente Jairton Fabeni, agradece a 66 

participação e a presença da FIESC e coloca que tem empresas que limitam-67 

se a contratar somente pessoas com determinadas deficiências, pede que 68 

seja feito um trabalho para que seja incentivado as empresas para olhar a 69 

todos. Secretário Alexandre fala que vamos divulgar o endereço do portal a 70 

todos os Conselheiros e Conselhos Municipais. Alteração da Lei 15.115/2010 71 

(lei de criação do Conede). A Conselheira Kelly fala que analisamos o que 72 

faltava, a composição das Secretarias com a nova reforma administrativa do 73 

Governo do Estado, e ainda estaremos encaminhando para aprovação na 74 

próxima reunião ordinária, informa que o Fundo ficará agregado a Lei 75 

Catarinense de Inclusão, e sobre a LCI recebemos contribuições da 76 

Conselheira Camila Nélsis (SDS), sobre alterações de multas para percentual, 77 

outra alteração será sobre criação de Secretaria ou diretoria da Pessoa com 78 

Deficiência, sugestão do segmento da Pessoa com Deficiência auditiva, não 79 

incorporamos porque não recebemos um texto formulado, porém, ainda não 80 

tivemos tempo hábil para fazer hoje na plenária, vamos escrever encaminhar 81 

para o segmento e incorporar ou não, para aprovação em plenária os itens 82 
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solicitados. O Secretário Alexandre fala sobre a capacitação dos Conselheiros 83 

e faz leitura do oficio da Federação catarinense de Entidades de e para Cegos 84 

– FECEC, este ofício solicita total acessibilidade no evento do Conede, na 85 

negativa cabe improbidade administrativa. A Conselheira Ellen coloca como 86 

reflexão a demora em perceber a questão de acessibilidade para todos e a 87 

vinte dias antes da data já marcada, ser suspensa, mas se coloca favorável 88 

em mudar a data do evento, em função da falta de acessibilidade. Conselheira 89 

Roseane coloca o tramite do projeto e pede a reflexão sobre os próximos 90 

eventos para que percebamos a questão da acessibilidade e explica que 91 

somente foi solicitado intérprete guia tátil após a inscrição de duas 92 

participantes surda-cegas e diz que a negativa da SDS se deu em função da 93 

solicitação de intérprete guia tátil não estar previsto no projeto, pois não 94 

teríamos nenhum conselheiro e participante com esta deficiência, em razão 95 

que a SDS só pode contemplar o que estiver detalhado ou disposto no 96 

projeto. A Conselheira Kelly fala que estamos lidando com dinheiro público, 97 

dependemos de licitação, que anteriormente foi feito com determinadas 98 

demandas, porém mudar a data não inviabiliza o evento, porém precisa 99 

adequar o projeto com os profissionais que deverão ser contratados. O 100 

Intérprete de Libras Fábio acha que serve como aprendizado, teria que se ver 101 

o prazo de inscrição, se ter o público com mais antecedência. O Secretário 102 

Alexandre fala que é complicado, pois fazemos o projeto e não temos como 103 

conhecer o público que estará no evento. A Conselheira Nivia colocou sobre a 104 

situação de eventos em geral da SDS e da importância de ver todas as 105 

situações, começar com a nossa Secretaria. O Conselheiro Paulo Suldovski 106 

relata que o principal problema para o evento é o tradutor em libras tátil, os 107 

eventos em geral não possuem audiodescrição. O Conselheiro Thiago faz a 108 

sugestão de quando fizerem a inscrição colocar a necessidade própria. O 109 

Presidente Jairton diz que quando foi aberto a inscrição para todos, eu solicitei 110 

um interprete para surdo-cego, quando foi dada a negativa pela SDS, eu 111 

resolvi fazer o ofício pela Federação dos Cegos, não rei fazer um evento sem 112 

acessibilidade. A plenária concorda com a mudança da data da capacitação. 113 

O Secretário Alexandre sugere 18 e 19 de junho de 2020 para nova proposta 114 

de data da capacitação. A Plenária concorda e aprova a alteração. V 115 

Conferência dos Direitos da Pessoa com Deficiência. O Secretário Alexandre 116 

coloca que na Conferência tem que se prever a acessibilidade para todos com 117 

antecedência. Recebemos o email com o tema da Conferência para 2020: 118 

Construindo um Brasil mais inclusivo. Precisa ser formada uma comissão para 119 

a Conferência estadual da Pessoa com Deficiência. A Conselheira Ellen 120 

sugere que seja encaminhado email para que os conselheiros se manifestem 121 

e decida-se na próxima plenária. O Conselheiro Paulo Pedroso sugere que 122 

seja decidido hoje. Ficou deliberado os seguintes membros da Comissão da 123 
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Conferência Estadual: Kelly Cristiny Cabral (SDS), Jairton Fabeni Domingos 124 

(FECEC), Dilma Silveira de Freitas (FECEDEF) e Roseane Zacchi Colasante 125 

(SDS). Deliberação das comissões. A Conselheira Ellen colocou que a 126 

Comissão de denúncias contra PCD decidiu tabular os dados das denúncias 127 

do disque 100 dos anos de 2017,2018 e 2019 e apresentar resultado e 128 

sugestões de ações na primeira ordinária de 2020. O Secretário Alexandre 129 

sugere entrar em contato com a ouvidoria do Estado e comunica que se os 130 

Conselheiros precisarem de alguma orientação, sugestão, denúncia, que seja 131 

encaminhada ao email do Conede e não por whatssapp, para que seja feita a 132 

resposta oficial deste Conselho. Documentos recebidos e enviados. 133 

Recebidos: oficio da ALESC, Deputado Dr Vicente Caropreso de um convite 134 

da sessão da comenda do legislativo; oficio da Câmara Municipal de 135 

Camboriú referente a uma reunião no dia 04/11/19 sobre a educação inclusiva 136 

no município; ofício do gabinete da Secretaria de Estado da Administração 137 

com alteração de Conselheiros. Enviados: ofício para a Secretária de Estado 138 

do Desenvolvimento Social solicitando guia intérprete de libras tátil para a 139 

capacitação do Conede.Assuntos Gerais: O Convidado Jairo da Silva fala que 140 

houve uma audiência pública no âmbito da Grande Florianópolis, na Câmara 141 

de vereadores de São José, sobre o piso tátil / guia direcional conforme 142 

orienta a ABNT. Audiência muito boa, com boas reflexões, com 143 

encaminhamentos de revisão da ABNT, instalação de piso guia nas calçadas 144 

que possuem muros, e não é acessível. Jairo pede ao Conede aperfeiçoar o 145 

debate com relação a questão da ABNT relacionada ao piso podo tátil, outra 146 

questão é a visão monocular, sugere ao CONEDE que provoque outros 147 

Conselhos estaduais, pois o prejuízo será considerável, na medida do 148 

possível, CONEDE encaminhar as deliberações a respeito dos temas 149 

colocados para os demais Conselhos. O Presidente Jairton sugere que o 150 

CONEDE solicite audiência pública a ALESC com relação à questão da 151 

ABNT. O Conselheiro Thiago relata que temos discussão sobre audiovisual  152 

no dia 05 de dezembro, audiência pública com a participação da Secretária 153 

Nacional dos Direitos da Pessoa com Deficiência, a Priscila de Brasília, foi 154 

colocado que será no mesmo dia da plenária de dezembro e o Conselheiro 155 

Thiago não virá. O Presidente Jairton Fabeni agradece a participação de 156 

todos dando assim por encerrada a reunião, na qual foi lavrada a presente ata 157 

pela Conselheira Secretária da mesa diretora, Ellen Mara da Silva Machado 158 

(SED), documento que será enviado aos Conselheiros e assinado pelos 159 

presentes. Florianópolis, 07 de novembro de 2019. 160 

 161 

“CONEDE – PLANTANDO AS SEMENTES DA IGUALDADE”. 162 


